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最高法院裁定提审牟其中案

■ 新华社记者 安蓓

当前，中国经济运行稳中有变，面临一些新

问题新挑战，外部环境发生明显变化。个别指标

波动，是否意味稳中向好态势有变？中国经济能

否顶住外部冲击？我国将以哪些真招实招应对？

全年经济社会发展预期目标能否实现？

国家发展改革委副主任、国家统计局局

长宁吉喆近日接受记者采访，对这些热点问

题作出详尽回应。

个别指标波动
不改经济稳中向好态势

今年以来，投资、消费等一些经济指标出

现不同程度回落。有人担心，这预示着中国经

济下行压力较大。

“总的来说，仍然属于正常波动的范围。”

宁吉喆说，看待中国经济，不能只看个别月

份、个别指标的波动，而是要看整体、看全局、

看长远。今年以来，我国经济运行总体平稳、

稳中向好，为完成全年经济社会发展预期目

标任务打下坚实基础。

野稳冶主要体现为宏观经济指标稳要要要
经济增速稳。上半年我国经济增长

6.8%，已连续 12 个季度稳定运行在 6.7%至

6.9%的中高速区间。

就业形势稳。前 8 个月，全国城镇新增就

业近 1000 万人，全年 1100 万人以上的目标

正稳步实现；8 月份全国城镇调查失业率

5%，依然保持在较低水平。

物价水平稳。居民消费价格同比上涨

2%，工业生产者出厂价格上涨 4%，温和上

涨，总体平稳。

国际收支基本平衡。外汇储备稳定在 3
万亿美元以上，人民币汇率保持稳定。

“这四个指标是国际通行的观察经济的

指标。可以看出，中国经济总体平稳的态势没

有改变。”宁吉喆说。

野好冶主要体现为结构尧效益尧质量都在不

断提升要要要
经济结构在优化。消费对经济增长的基

础性作用不断巩固，上半年最终消费对经济

增长的贡献率达 78.5%；三次产业结构中，服

务业增长继续快于第二产业，在整个经济中

占比持续提高；工业内部，前 8 个月高技术制

造业、装备制造业增加值同比分别增长

11.9%和 8.8%，明显快于全部工业增速。

经济效益在提高。前 8 个月规模以上工

业企业利润同比增长 16.2%，主营业务收入

利润率为 6.43%，同比提高 0.35 个百分点，效

益改善有利于企业稳定预期。

发展质量在提升。前 8 个月，全国 338 个

地级及以上城市平均优良 天数比例为

79.7%，同比上升 1.1 个百分点，PM2.5 浓度同

比下降 7.1%；产品质量、服务质量、工程质量

都不断提升。

人民生活在改善。上半年全国居民人均

可支配收入实际增长 6.6%，继续跑赢人均

GDP6.2%的增速；各项社会保障制度逐步健

全，人民满意度不断提高。

中美经贸摩擦影响
总体可控

当前，外部环境发生明显变化，美国挑起

和升级经贸摩擦，给中国经济发展带来困扰

和冲击。

宁吉喆说，经贸摩擦对中国经济运行既

有直接影响也有间接影响，既有短期影响也

有长期影响，总的来看影响可控。

从对经济增长的影响看，随着中国经济

转型升级，内需在经济增长中所起的作用不

断增强。今年上半年，消费和投资构成的内需

对经济增长贡献率超过 100%。发挥好居民消

费和有效投资对经济增长的拉动作用，可以

把外部经贸摩擦的影响缩小到可控范围内。

从对就业的影响看，随着一些出口商品

被加征关税，可能带来一些企业订单减少，进

而影响就业。当前我国正处于就业的良好时

期，通过深化放管服改革，让有利于创新创业

的政策措施落地生效，能够有效克服经贸摩

擦对就业的影响。

从对物价的影响看，我国有世界上最大

最齐全的产业体系，工农业产品供应充分，服

务业供给不断增强。只要保证供求基本平衡，

因经贸摩擦带来的个别商品价格波动很难带

来全局性价格上涨。 咱下转 P2暂

宁高宁:对中国经济、
楼市有信心
不过转型是必经之路
■ 徐雯

日前，中国中化集团董事长、中国金茂董

事长宁高宁谈到未来中国的经济和楼市时坦

言，最近大家的情绪有些差，其实，中国人在

经济上尚没有经历过大的波折，经济毕竟有

上有下，不是一条直线。这只是小波动，信心

是必须的。

中国金茂是中化集团旗下的房地产板

块。就任中化集团董事长、中国金茂董事长的

两年多时间里，宁高宁已经多次为金茂的活

动站台。

不久前，宁高宁带领下的中国金茂刚刚

宣布了未来五年的目标，剑指 2000 亿：版图

将扩张到 40 个城市，签约额将从 500 亿元提

升到 2000 亿元。根据中国金茂的前 9 月销售

简报显示，集团累计取得签约及成交销售金

额约 978.92 亿元，已认购（未签约）物业销售

金额共 24.25 亿元。公司今年有望跨入千亿

俱乐部。

在金茂府 2.0 发布会上，回忆这几年中

国房地产市场的变化时，宁高宁表示，他一个

很大的感觉是，地价越来越贵了。20 年前，地

价只是楼价的 20%。大约 10 年前，地价可能

是楼价的一半。现在呢？地价变成了楼价的

90%以上。

他感叹：“整个房子就是地钱，买了这么

好一块地，非要盖一个烂房子，那不平衡。能

不能真正把这个地做好，做好房子？”

在谈到中国经济的未来时，宁高宁表示，

他的确觉得最近这 1 个月，好像大家情绪差

了一点。

宁高宁坦言，因为中国人真正在经济上

没有经过大的波折。“我在香港住很多年，

1997、1998 年，香港的房子一夜之间跌了

60%。我记得买房子的人，破产的人，跑去公

司哭，在厕所里不出来，我印象特别深。那么

他们经过很多，他们知道这个经济会上下

的。”

相比之下，宁高宁认为，大陆经历的少。

今天的中国发展还是刚刚起步。他觉得，今天

中国经济的波动是个很小的小波动，“我觉得

信心是没有问题的，但是现在情绪确实不太

足。”

宁高宁感叹，其实，中国的企业，相对还

比较年轻，他们在过去差不多 20-30 年，几乎

没经历过一个（完整）经济的循环，基本上是

按照直线往上走，经济稍微慢一点，大家就觉

得看不清了。

“所有的外部环境，从企业来讲，预测几

乎是不可能的，改变也是无能为力的，唯一你

能做的，就是做好你自己，不用管外部环境怎

么变化了，那么你在你这个行业里面，是做的

最好的。”他说。

比如地产，宁高宁认为，本来地产就是盖

房子的，就是卖水泥砖头的，现在都开始变化

了。包括中化集团也同样需要转型，科学变成

企业发展的宗旨，“如果你不能做成智慧住

宅，我们地产也不做了，我们不会去做砖头。”

他认为，企业必须坚持转型，要找到自己

的问题在哪里。自身是不是做好了？是不是真

的科学之上、科技领先了？芯片会不会真的会

做了？这些都太重要了，毕竟外部的环境随时

都可能发生变化。“可能这次会给中国人很多

的教育吧，未来一定会更好。现在看起来可能

需要很长的时间，让中国的企业不太喜欢，总

以为第二年就好了，只不过需要时间长一

点。”

■ 包兴安

日前，财政部部长刘昆要求，全面落实已

出台的减税降费政策，同时抓紧研究更大规

模的减税、更加明显的降费措施，真正让企业

轻装上阵、放手发展。

“从我国经济发展现实需要和改善人民

群众美好生活愿望出发，实施更大规模的减

税降费措施是拉动内需、扩大消费、增加投资

特别是民营企业投资的必然选择和内在要

求。”吉林省财政科学研究所所长张依群对记

者说。

对于如何更大规模地减税降费，苏宁金

融研究院宏观经济研究中心主任黄志龙对记

者表示，可以明确未来五年的减税规模，比如

未来五年减税 5 万亿元，给企业十分明确的

减税预期。同时，在税制改革上做文章，比如

改变当前以间接税为主的税制结构，转变成

以个人所得税、企业所得税、房产税等直接税

为主；增值税、消费税等间接税的比重需要逐

步下降。在税制改革的同时，明确宏观税负总

水平保持一个稳中有降的水平。

张依群表示，从未来减税降费具体措施

分析，重点在如何提高有效供给和引导扩大

合理消费上。应进一步深化个人所得税改革；

增值税税率三档并两档可期，按照减轻企业

负担和就低不就高原则，三档增值税税率合

并为两档后，单次一项减税规模就将会达到

万亿元级的规模，企业的税收负担将会大大

减轻，而且简便的税率将会带来操作上的便

利，还会进一步减轻企业税负和征税成本。

张依群认为，企业所得税税率特别是科

技型企业的所得税税率仍有进一步下调的空

间，比如企业所得税税率可以考虑从目前的

25%下调到 20%，一方面可以进一步减轻企

业税负，更重要的是减轻企业所得税，可以直

接带来企业收益增长、增强企业活力，促进企

业扩大投资和产业转型。

黄志龙也建议将企业所得税税率从当前

25%降至 20%。同时，降低社保缴费企业缴费

的比例和水平，切实降低企业的社保缴费负

担。

全国政协常委、瑞华会计师事务所管理

合伙人张连起日前在接受记者采访时建议，

到 2020 年年底阶段性降低企业所得税税率，

由 25%降至 20%。同时，对持有居住证的港澳

台居民（在内地居住满 183 天），可免征个人

所得税。此外，将社保费率降 5 个百分点。

张依群说，尽管我国已经进入老龄化社

会，保证养老金按期足额支付已经成为部分

地区社会稳定的重大任务，但一味靠提高养

老金征缴比例而不实施养老金规范化征收和

管理，再大的规模也无法满足需求的窟窿。因

此，要降低社保费率，减轻企业和社会负担，

增强企业活力。

财政部酝酿大规模减税
专家建议五年减税5万亿元

国家统计局局长宁吉喆院

全年经济社会发展主要预期目标
可以实现

牟其中：提振民营企业家信心


